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f  Ш К Т О р & Т  у Н Н В 8 р Є И Т & Т (
преподавателейr 
сотрудников и студентов 
с наступающим Новым 
2005 годом. Пусть 
Новый год принесет 
исполнение заветных 
желаний и 
осуществление 
ваших надежд.

Пусть жизнь в 
наступающем году  
будет радостной и 
счастливой,
.а каждый день 
дарит Вам 
здоровье, 
оптимизм, удачу.
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Вьетнамцы чаще говорят «цыпленок», что мало нравится Петуху. У япон
цев речь идет о «петухе», потому что этот мечтатель принимает себя все
рьез и любит лесть. Петух говорит то, что думает. Он целиком безразли

чен к уязвимости других и считает, что нет никакой причины их щадить. 
Такое качество преграждает ему путь к дипломатической карьере. Что касается экс

центричности Петуха, то это только видимость. Разумеется, он любит, чтобы его заме
чали, и одевается так, чтобы другие заметили его. Но по-настоящему Петух глубоко и 

полностью консерватор, даже в политических взглядах, даже в ущерб себе. Он думает, что 
полностью прав, и знает, что делает. Не доверяет никому и полагается только на себя. Вместе 

с тем, щедро раздаривает советы. Он кажется искателем приключений. Но не верьте этому. Он 
любит мечтать, созерцать, воображать из себя героя, но делает это в домашнем уюте и комнатных 

условиях. Это философ с несколько близорукими взглядами, любящий импровизировать.
Петух отважен и храбр, может рисковать своей жизнью с улыбкой на устах. Поэтому из него может выйти хоро

ший воин. Люди находят его интересным, но он всегда рискует разочаровать их. Хвастун в действительности, 
всегда говорит больше, чем может сделать. Имея натуру, предрасположенную к созерцанию, может проявить 
тенденцию к лени. Вместе с тем, он — великий труженик. Всегда хочет сделать больше, чем может. У него есть все 
основания быть активным. Деньги не упадут ему в «клюв» без труда. Он должен работать, чтобы обеспечить себе 
жизнь, и, если поле деятельности благоприятно, может стать богатым. Но если вдруг Петух позволит себе отдаться 
мечтательности и лени, как это он любит делать, то может стать одним из забавных бродяг-философов, которые 
роются в помойке, так как это один из способов обратить на себя внимание.

Готовясь к встрече Нового тощ/В/ на скупитесь, приобретите качественную, дорогую посуду, украшения и пред
меты интерьера. Петух склонен к некоторой расточительности и будет признателен тем, кто разделит его тягу к 
фанфаронству. Заранее запаситесь достаточным количеством украшений: салфеточки со звездочками, месяцем, 
восходящим солнышком, цветочные композиции с камушками и стеклышками (чтобы было, где покопаться везде
сущей птице), бумажные и керамические курочки.

Расставляя предметы на отеле, следует создать систему, порядок. Художественный хаос вряд ли придется по 
вкусу пернатому герою, з обязанности которого входит поддержание всеобщего порядка: обязательное, своев
ременное возвещение о наступлении очередного рассвета. Кстати, если вместе с боем курантов в вашей кварти
ре прокукарекает петушок из новеньких настенных часов, надейтесь на удачу в наступающем году.

Составная н о в о г о й н ® ®  мен», исключите блюда изгптицьіи яиц. Хитом праздничной трапезы, безусловно, ста
нут кушанья из круп и злаков. А в мелко покрошенные салаты можно добавить проращенные зерна пшеницы, 
семечки подсолнечника или кунжута. Вкус от этого только улучшится, да и для здоровья полезно.
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По-прежнему в новогодней моде фаворитами будут звл®ный, синий и коричневый цвета, только более соч

ные и яркие. Но цветастый Петух вряд ли рассердится, если в праздничную цветовую гамму добавить немного 
черного, желтого, красного, оранжевого и золотого. В наступающем 2005 году Петуха рекомендуется дарить

фигурки Петуха, красочные сувениры, дорогие и статусные подарки, яр
кие украшения и стильную одежду, посуду из дерева, стекла, фарфора и 
керамики, мебель и предметы интерьера из дерева и ротанга, предметы в 
стиле «кантри», сувениры и свечи с камушками и стеклышками, настен
ные или настольные часы с петушком. Несомненно, в год Петуха самыми 
ценными станут подарки для дома и семьи. —- Приходите к нам с женой на Новый год

- Мы не сможем.
-  0, это очень любезно с вашей сторо

ны. ***
Новогодний утренник в школе. Военрук 

нарядился Дедом Морозом.
-  Здравствуйте, дети!
Дэти (вразнобой):
- Здравствуй, Дедушка Мороз!
-  Так, нечетко, еще раз!***
Новый год -  это новая надежда изме

нить свою жизнь к лучшему, ничего для этого 
не делая. **А

Если вы хотите, чтобы ваши дети встре
чали Новый год дома - уйдите в гости.
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Всех студентов, веселых и грустных, активных и не очень, тво 
рящих и созидающих, мы сердечно поздравляем с наступаю 
щим праздником зимы и волшебства!

Радость и Новый год — всегда вм есте. Потому что декабрь
— это предвкушение сам ого чудесного праздника нашей ж из
ни. Если даже за  окном тем но, на улице слякотно и холодно, 
нас все равно со гр евает и радует неумолимое приближение 
волшебной новогодней ночи. Согласно  народному поверью, 
есть минуты, когда пожелания, высказанные вслух, исполня
ются. Это  — первые минуты Нового года, когда мы смотрим в 
будущее с затаенными надеждами и желаниями. Так пусть н а
ступающий год станет для вас годом творчества, гармонии, сча
стья, новых достиж ений и осущ ествления задум анного! Мы 
очень хотим, чтобы каждый из вас нашел себя в многогранной  
жизни университета! С  Новым годом, друзья! С  Новым сч а сть 
ем! О О  «БР СМ ».

7 Га & а ж а н А еА  4 ш и а $ ч ш и  і
У час новых жаданняў, надзей і поспехаў 
Вас віншуєм з Новым годам 
і жадаєм ад душы,
Каб былі ўжыцці у  вашым,
Усе хвіліны харашы,
Кабздароўе было моцным,
Шчасце каб плыло праз край,
I год Пеўня вельмі добры  
Нам прынёс бы ўраджай!

4  “Б "  педф ака.

новогодних мероприятий университета
20-30 декабря Новогодние вечера «Мы желаем счас

тья вам ...»  для студентов, преподавателей и сотрудников 
университета в кафе «Лабиринт», столовой № 86.

Студенческий клуб, профбюро факультетов
Проведение благотворительных новогодних и рож

дественских мероприятий в подшефных учреждениях.
По отдельному графику
Социально-психологическая служба, клуб волонтеров, 

художественный руководитель университета
15 декабря, 27 декабря
Первый тур смотра-конкурса и гала-концерт победите

лей конкурса студенческого самодеятельного художе
ственного творчества «Звездный путь», посвященный 60- 
летию Победы советского народа в Великой Отечествен
ной войне.

Художественный руководитель университета, культор- 
ганизаторы

22 декабря
Отборочный тур конкурса «Мисс университет» 
Студенческий клуб, художественный руководитель І 

университета I
24 декабря J § !
«В гостях у  сказки ...»  новогоднее представленні 

«Золушка» и игровая программа для детей 
преподавателей и сотрудников уни вер 
ситета, детей дошкольных учрежде
ний

Профком преподавателей и 
сотрудников, факультет 
ПиПД

2 7 ” 29 декабря 
Вечера отдыха «Ново

годний серпантин» для/ 
студентов, проживающих | 
в общежитиях

Культорганизаторы, 
воспитатели, студсоветы 
общежитий
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ДИРЕКТИВА

На заседании ректората 18 декабря 2004 г . с  д о к л а д о м  о ходе выполнения Директивы 
Президента РБ NS І  о т  1 1. 03.2004  г . "О  м е р а х  т е  укреплению общественной безопаснос
ти и дисциплины" выступил ректор университета доцент К .М . Б о н д а р е н к о . Читателям "У В "  
предлагается выступление ректора.

11 марта Президентом Республи
ки Беларусь А. Г. Лукашенко подписа
на Директива № 1 “О мерах по укреп
лению общественной безопасности 
и дисциплины”. Положения данного 
документа, требования Президента 
по их реализации являются логичес
ким продолжением проводимого.им 
курса на укрепление белорусской го
сударственности, оздоровление об
щества, защиту жизни и здоровья 
людей.

Время, прошедшее после появле
ния Директивы № 1, события в жиз
ни страны, далеко не всегда позитив
ный опыт соседних стран бывшего 
Советского Союза доказывают сво
евременность и важность подобно
го документа, вызвавшего широкий 
резонанс в обществе.

Министерством образования был 
принят комплексный план по реали
зации Директивы, который предус
матривает ряд конкретных шагов, на
правленных на обеспечение обще
ственной безопасности и дисципли
ны в учреждениях образования.

30 марта 2004 года ректором УО 
“Могилевский государственный уни
верситет им. А.А.Кулешова” был из
дан приказ “Об исполнении Дирек
тивы Президента Республики Бела
русь”. Приказ ориентировал руково
дителей структурных подразделений 
университета, всех сотрудников и 
студентов на безусловное выполне
ние требований, направленных на 
укрепление общественной безопас
ности и дисциплины.

В соответствии с этим приказом во 
всех структурных подразделениях, в 
студенческих коллективах были 
разъяснены положения Директивы, 
намечены конкретные, с учетом спе
цифики каждого подразделения, 
меры по их реализации.

В университете была разработана 
Программа по улучшению условий и 
охраны труда на 2004 год, включаю
щая в себя 31 мероприятие. Прика
зом ректора № 44 от і 5.03.2004 был 
утвержден план мероприятий по вы
полнению предписаний Госпожар-

надзора, который содержит 69 пози
ций. Такое количество запланиро
ванных мероприятий свидетель
ствует о том, что у нас действитель
но существует много проблем, тре
бующих немедленного решения. 
Промедление в исправлении недо
статков, как мы видим на примере 
других организаций, чревато самы
ми серьезными последствиями.

Вопросы общественной безопас
ности, техники безопасности, произ
водственной дисциплины постоянно 
находятся в центре внимания руко
водства университета. Обсуждение 
практически каждого вопроса на 
ректорате, совете университета, на- 
учно-методическом совете в той или 
иной мере затрагивает проблемы 
дисциплины труда, техники безопас
ности. И это не случайно, так как сви
детельствует о том, что еще далеко 
не всегда и везде, не во всех струк
турных подразделениях должным 
образом осознали значимость для 
каждого преподавателя, сотрудника, 
студента выполнения самых элемен
тарных требований безопасности и 
дисциплины.

Можно выделить несколько ключе
вых вопросов, на решение которых 
должна быть направлена деятель
ность руководителей структурных 
подразделений.

Во-первых, это работа по обсле
дованию технического состояния 
зданий и сооружений, принадлежа
щих университету.

Во-вторых, обеспечение порядка 
и безопасности на прилегающих 
территориях, установление полно
ценного пропускного режима в учеб
ных корпусах и общежитиях.

В-третьих, обеспечение безуслов
ного и полного соблюдения работни
ками университета правил охраны 
труда, норм и правил безопасных 
условий для учебы и проживания 
студентов.

В-четвертых, внесение соответс- 
вующих изменений и дополнений в 
правила внутреннего трудового рас
порядка, направленных на обеспече

ние общественной безопасности и 
дисциплины.

В-пятых, необходимо уделить осо
бое внимание проведению меропри
ятий, обучающих сотрудников и сту
дентов действиям в условиях чрезвы
чайных ситуаций, приемам и спосо
бам защиты от возможных опаснос
тей.

Отчеты руководителей структур
ных подразделений свидетельству
ют, что в основном во всех подраз
делениях и службах проведена соот
ветствующая работа, выявлены боле
вые точки, намечены пути решения 
проблем.

Нельзя не обратить внимания на 
то, что подавляющее большинство 
отчетов не содержит конкретных 
фактов нарушения трудовой дис
циплины, критических замечаний, 
анализа недостатков и конкретных 
предложений. В основном перечис
ляются меры профилактического ха
рактера. Лишь в отчете ректора ИПК 
указаны нарушения, фамилии препо
давателей и сотрудников, допустив
ших эти нарушения, упомянуты при
нятые в отношении нарушителей тру
довой дисциплины меры взыскания. 
Наверное, это не потому, что ИПК 
является лидером по количеству на
рушений, а, скорее, свидетельствует
о неформальном подходе руководи
теля к исполнению своих служебных 
обязанностей.

Следует отметить, что деканами, 
заведующими кафедрами, руководи
телями структурных подразделений 
пока еще не наведен должный поря
док в области контроля за использо
ванием преподавателями и сотруд
никами рабочего времени. Много 
случаев опоздания преподавателей к 
началу занятий, досрочного завер
шения занятий. Не всегда принима
ются соответствующие меры к сту
дентам, пропускающим занятия. 
Здесь необходимо навести порядок 
в кратчайшие сроки.

Особо значима и масштабна рабо
та по укреплению общественной бе
зопасности и дисциплины, которую

проводит отдел идеологической и 
воспитательной работы.

Согласно приказу ректора МГУ им.
А.А.Кулешова № 57 от 30.03.2004 
года в академических группах прове
дены со студентами информацион
ные часы на тему “О мерах обще
стенной безопасности и дисципли
ны”, “Об ответственности за дачу 
взятки”. Предусмотрены темы часов 
информирования, связанные с вы
полнением Директивы № 1, и в ны
нешнем учебном году: “Права и обя
занности студента университета” , 
“Пресупность и молодежь”, “Здоро
вый образ жизни -  залог успеха” и
др.

Усилен контрольза использовани
ем рабочего времени сотрудниками 
отдела идеологической и воспита
тельной работы. Так, на заседании 
отдела заслушан вопрос “О выполне
нии должностных обязанностей 
председателем студенческого клуба 
Ганиным М.Ю.” (15.03.04 г.), “О вы
полнении должностных обязаннос
тей воспитателями общежития № 3” 
(7.06,04 г.). В текущем учебном году 
запланировано заслушать на заседа
нии отдела вопросы “О работе соци
ально- психологической службы уни
верситета” и “О выполнениидолжно
стных обязанностей художественно
го руководителя Шараном Н.П.”.

С целью укрепления безопаснос
ти и дисциплины среди студентов по 
инициативе отдела совместно со 
студенческими общественными 
организациями проводятся рейды- 
проверки выполнения правил внут
реннего распорядка в учебных кор
пусах и общежитиях. Так, с марта по 
ноябрь 2004 года проведено 12 та
ких рейдов, по итогам которых при
нимались соответствующие меры. 
Особенно много нарушений Дирек
тивы № 1 в части курения в неуста
новленных местах.

Ежемесячно проводится анализ 
правонарушений студетов всех фа
культетов. За 10 месяцев 2004 года 
объявлены взыскания за различные 
правонарушения 41 студенту универ
ситета. “Лидируют” студенты ф а
культета физвоспитания. Вместе с 
тем, дзканаты отдельных факульте
тов не всегда принципиально отно
сятся к нарушителям учебной дис

циплины и правопорядка.
Именно поэтому создан и целе

направленно работает Совет профи
лактики правонарушений универси
тета. В 2004 году на заседании этого 
Совета заслушаны вопросы “О роли 
студсоветов общежития № 3 в рабо
те по выполнению пропускного ре
жима и правил внутреннего распо
рядка”, “О выполнении Декрета Пре
зидента Республики Беларусь от 
17.12.2002 г .” , “О государственном 
регулировании производства, обо
рота, рекламы и потребления табач
ного сырья и табачных изделий”, “О 
ходе выполнения Директивы Прези
дента Республики Беларусь № 1 от
11 марта 2004 г.” и др. На заседания 
Совета постоянно приглашаются 
студенты-правонарушители, что 
дает определенные положительные 
результаты. На протяжении двух лет 
сведений из органов внутренних дел
о совершении преступлений студен
тами нашего вуза не поступило.

Значительную помощь в работе по 
укреплению общественной безопас
ности и дисциплины оказывают опе
ративные отряды дружинников 
(ОСОД и ОМОД).

Большое внимание уделяется 
рассмотрению устных и письменных 
обращений студентов по проблемам 
студенческой жизни. Чаще всего с 
такими заявлениями обращаются 
студенты, проживающие в общежи
тиях, Как правило, в разрешении 
этих проблем участвуют соотетсвую- 
щие службы университета.

На страницах многотиражной га
зеты «Універсітэцкі веснік” освеща
ются проблемы, связанные с укреп
лением дисциплины и порядка (“Ук
репление общественной безопасно
сти” (март), “Жертвы вандализма” 
(март), “Пожарная безопасность” 
(май), “Самоуправление, а не само
управство” (июнь), “Гражданский 
долг” (октябрь).

Следует отметить, что в универси
тете есть подразделения, где рабо
та по укреплению трудовой дисцип
лины, охране труда, соблюдению 
техники безопасности ведется по
стоянно, а не носитавральный харак
тер. Хотелось бы отметить хорошую 
организацию деятельности редакци- 
онно-издательского центра универ
ситета.

За отчетный период существенных 
нарушений в области охраны труда и 
техники безопасности не наблюда
лось.

Предложения по совершенствова
нию работы всех структурных под
разделений университета, а также 
меры по ликвидации имеющихся не
достатков учтены и отражены в про
екте постановления.
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100% опрошенных знакомы с официально 
установленными критериями оценки знаний. А 
вот на вопрос о том, удовлетворяет ли их 10- 
бапльная система оценки знаний студентов, от
ветили так: «да, полностью» — 39%, «да, час
тично» — 22%; «нет» — 35%; не дали ответа -  
4%.

В качестве аргументации своего выбора в 
основном указывают возможность большей 
дифференциации знаний, расширение границ 
выбора оценки, повышение объективности 
оценки. В то же время указывается на недоста
точность разработки методического сопровож
дения, определенные трудности в оценке уст
ных ответов.

Противники 10-балльной системы свои ос
новные аргументы высказывали против суще
ствующих критериев: они очень неопределен
ны и растянуты, что затрудняет аргументацию 
оценки.

Только 22% опрошенных дали ответ на воп
рос о том, в какой дополнительной учебно-ме- 
тодической информации нуждаются препода
ватели, остальные 78% — не нуждаются. А ва
рианты были такие: более детальное освеще
ние критериев; доработка системы в техноло
гическом плане; более четкие критерии оцен
ки знаний по различным предметам и т.д.

70 % преподавателей считают, что усвоение 
студентами основного содержания курса ха
рактеризуется 6-7 баллами. Хотя встречаются 
анкеты, в которых этот балл -  8-10. Здесь сле
дует задуматься и об уровне требований пре
подавателей.

тодическим отделом проводилось анкетирова- Очень редко ставили 10 баллов — 52% опро-
ние, в котором участвовали студенты 2-го кур- шенных преподавателей; вообще не ставили 10
са и преподаватели университета. баллов -  17%, т.е. фактически каждый пятый

На вопрос о том, есть ли, по их мнению, пре- преподаватель. Достичь уровня 10 баллов мо-
емственность между системами оценивания жет, по мнению большинства опрошенных
знаний по 10-балльной шкале в школе и в вузе, (57%), только 2-5% студентов. Были респон-
студенты ответили так: «да, полная» — 6%; «да, денты, которые считают, что никто из студен-
частйчная» — 63%; «нет» — 26%. Очевидно, что тов не может получить 10.
полного соответствия систем оценивания зна- Данные анкет студентов (190 человек -  по 1
ний нет и зто понимается респондентами. группе с каждого факультета) во многом пере-

Значимых различий в ответах преподавате- кликаются с ответами преподавателей, 
лей различных факультетов, специальностей На вопрос, знакомы ли студенты с официаль
но наблюдалось. Кстати говоря, в опросе при- но установленными критериями оценки, утвер-
няли участие 28 человек, стаж работы которых дительно ответило 77%, отрицательно -  21 %
в вузе варьируется от 5 до 44 лет. опрошенных.

«иногда, чтобы заработать 10 баллов, нуж
но так трудиться, что пот со лба льется. С 5- 
балльной системой все намного проще, яс
нее»;

«не имеет значения, какая система оценок. 
Главное -  получение знаний и.объективный 
подход преподавателя»;

«прежняя 5-балльная система испытана 
временем и никто не жаловался. Это была 
традиция -  «неуд.», «хор.», «отл.». Зря вы все 
это...»;

«10-балльная система хороша для средних 
и слабых -  у них 5-Є-7-8. Для отличников 9- 
10, где 10 получить бывает невозможно, а 9 
баллов не всегда устраивает»;

«считаю, что это заново изобретают вело
сипед»;

«я вообще ничего не считаю. Мне все рав
но, но люди говорят, что 10 лучше, чем 5»;

«здесь более строгая градация уровня 
знаний, есть почти недосягаемый предел, к 
которому нужно стремиться (10), т .е . есть 
стимул успешно заниматься»;

«Зачем вводить 3 оценки, обозначающих 
«неуд.»?

«даже не знаешь, что нужно знать на 10». 
Результаты сессии во многом подтверди

ли итоги анкеты. По сравнению с летней сес
сией 1 курса 2002/2003 учебного года не 
намного снизилась успеваемость в целом по 
университету (с 80% до 79,3) и ненамного 
снизился процент «троечников (учатся на «4» 
— «5») (с 6,1% до 5 ,7% ). А вот число «отлич
ников» уменьшилось более чем в 2 раза (с 
11,9 до 5,3% ).

В целом первые итоги использования 10- 
балльной оценки показали, что глубокой пе- 

Следует задуматься над тем, что только рестройки психологии преподавателей в
28% студентов педагогического факультета применении этой системы не потребовалось
и 32% факультета экономики и права пони- (большинство ее приняло), хотя, понятно,
мают критерии оценки преподавателя. требуются определенные доработки и самих

Как правило, студенты понимающие кри- критериев, точнее, их детализация, адапта-
терии оценки, считают 10-балльную систе- ция к конкретным видам учебной деятельно
му справедливой, а непонимающие -  не- сти, конкретным учебным дисциплинам. Все
справедливой по сравнению с 5-балльной. плюсы новой системы сыграют лишь при ус-
Пик отрицательных ответов наблюдается на ловии того, что преподаватели грамотно и
факультетах экономики и права (около 70%), взвешенно будут использовать критерии
физвоспитания (более 80%) и педагогичес- оценок, аргументируя ту или иную отметку,
ком (около 80%). Е .В .К Р А В Е Ц ,

Вот некоторые примеры ответов: начальник учебного о тд ела .

10-балл„ьная ш ш § *  Х О Р О Ш О  или П Л О Х О ?
Знакомы ли Вы с  официально установ

ленными критериями оценки знаний сту 
дентов по 10-балльной шкале?

И'Физмат -  100%
■ ПиПД -  94%
0 Естеств. - 92% 
и Истфак -  75%
В Экон. - 74% 
в Физвосп. -  73% 
а Педагог. -  68%
□ Слав.фил.-62% 
а Иняз -  59%

На вопрос о том, всегда ли они понимают 
критерии оценки преподавателя, «всегда» — 
ответили 6% студентов; «почти всегда» — 
51 %; «иногда» — 38%; «почти никогда» — 5% 
опрошенных. В целом 57% респондентов по
нимают, за что им выставляется та или иная 
оценка.

Всегда ли Вы понимаете критерии оцен
ки Ваших знаний преподавателем?

«Вс-егдд», «почти нсягда»

□ Физмат. -  85% 
■ Иняз -  82% 
а Истфак -  76%
ВПиПД-75%  
Ш€стест. -  64% 
а Слав, фил. -  42% 
аФизвос. -41%  
вЗкон. -  32% 
а Педагог. -  28%

Десятибалльная система оценивания знаний 
пришла к нам из школы. В декабре минувшего 
года Министерством образования нам было 
указано на необходимость руководствоваться 
ею в отношении студентов набора 2003 г. По
началу действие соответствующего распоря
жения было приостановлено, чтобы не вносить 
неразберихи в ход сессии. После окончания 
сессии оценки студентов были переведены в 
10-балльную шкалу.

Летняя сессия оценивалась уже по 10-бал
льной системе.

Определенные сложности в ее использова
нии были. Во-первых, большинство препода
вателей вообще не были знакомы с 10-балль
ной оценкой, а во-вторых, студенты, хотя и про
учились год в школе по новой системе, в вузе 
адаптировались к ней снова. Это связано с тем, 
что школьная система оценки и вузовская не
сколько отличаются.

Школьная система ориентируется на уров
ни усвоения учебного материала (узнавания, 
воспроизведения, применения, переноса). 
Каждый уровень характеризуется определен
ной оценкой. В вузе же эти уровни не выделя
ются. Проще говоря, происходит обычное «рас
ширение» шкалы.

В школе минимальной положительной оцен
кой была 3 (это же было и на вступительных эк
заменах). В вузе же 1, 2, 3 балла являются не
достаточными для продолжения обучения.

В сентябре этого года социологической
гп\/пппм wuuDonri/iTQTa гппййогтил п \/иа^ил»йла.
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украинском и русском языках и 
была тепло принята благодарны
ми слушателями, не один раз вы
зывавшими «Гармонию» на бис. 
Был отмечен высокий уровень 
интонационной культуры ансам 
бля, чувство музыкальной ф ор
мы, блестящ ие аранжировки ин
струментальной музыки для хо
рового коллектива. Нем ецко-

В рамках культурного обмена 
! между городом  М огилевом  и 
j немецким городом Виттенбер- 
I гом состоялась поездка Народ- 
н о го  в о к ал ь н о го  а н са м б л я  

I «Гармония» в Германию с  28 ок
т я б р я  по 4 ноября. Эти  восемь  
і дней были насыщены незабы 
в а е м ы м и  экскурсиям и, встре-  
j чами, поездками и выступлени- 
j ями. Ансамбль давал концерты 
j в гимназиях и лицеях. И нтерес- 
I но прошла встреча с  учащими- 
І ся гимназии в городе Ессе н е , 
j После небольшого концерта на 
I замечательной сцене актового  
I зала участники «Гармонии» по- 
I сетили урок русского языка, где 
I общ али сь с  немецкими стар -  
I шеклассниками по-русски. 
і 31 октября является праздни- 
! ком Реформации и днем горо- 
| да и обычно проходит пышно и *

красочно. На улицах Виттенбер
га устраиваю тся ярмарки древ
них рем есел, костюмированные 
шествия, на площади возле Рату
ши — аттракционы. Виттенберг 
— Родина известного немецкого  
ученого и реформатора церкви 
М артина Лю тера. П осетив его  
могилу (она находится в церкви), 
участники «Гармонии» соверш и
ли восхождение по винтовой ле
стнице в башне и наслаждались 
видом старого города с  высоты 
птичьего полета.

Выступления коллектива про
ходили a ’capella. В репертуаре  
ансамбля — произведения изве
стных композиторов-классиков: 
И .С .Б а х а , Ж .Р ам о , К .Д ак ен а , 
Ф .Ш уберта, фольклорные песни 
народов мира. П рограмм а и с 
полнялась на немецком, англий
ском, испанском, белорусском,

’PJA S i
| П рава человека в последнее  
|в р е м я  н а х о д я т с я  в ц е н тр е  
(в н и м а н и я  почти  в с е х  с тр а н  
|м и р а . Им посвящ ено  множе- 
| ство  докум ентов ООН, и с с л е 
д о в а н и я  ученых (ф илософ ов, 
і п о л и то л о го в , с о ц и о л о го в ,  
| психологов, педагогов). Права 
(ч е л о в ека  в целом м огут быть 
| обозначены  как, права, кото- 
| ры е п р и с в о е н ы  ч е л о в е к у  с  
| рож дения и б ез которых он не 
| может сущ ество вать .
I П рава человека, его  свобо-  
| д а  позволяю т ем у развивать и 
| р еа л и зо в ы в а ть  сво й  ум , и н 
т е л л е к т ,  т а л а н т , у д о в л етв о -  
! рять е го  п отр ебн о сти  и инте- 
I ресы .
| П рава ребенка вы текаю т из 
(о б щ е п р и зн ан н ы х  прав чело- 
] в е к а , и в п ер в ую  о ч е р е д ь  
[в зр о сл ы е  н е с у т  о т в е т с т в е н 
н о с т ь  з а  ж и зн ь , з д о р о в ь е ,  
[б л аго п о л уч и е  д е те й . С е г о д - 
j няш ние дети  — это  граж дане  
[б у д у щ е го , их п о л н о ц е н н а я

Тем, кто никогда не занимался 
| исследовательской работой, до- 
I вольно сложно понять увлечен- 
і ного поисками археолога.

Археологические раскопки — 
§ очень увлекательное заняти е . 
| Человек, который никогда не был 
і их участником, убежден, что это 
[пустая трата времени. Многие 
[ представители точных наук реа- 
[ гируют на слова «история», «рас- 
[ копки» следую щ им  образом : 
| «Как это неинтересно — копать- 
I ся в земле, вымазаться до чер- 
\тиков , уста ть , найти какую-то 
старую, никому не нужную вещь 
или информацию. Ведь это же 
одно из скучнейших занятий!» 
Такие люди достойны лишь со
чувствия. Ведь знание прошлого 
помогает нам понять настоящее 
и не допустить ошибок в буду- 

[ щем.
«Раскопки — это что-то осо- 

[ бенное, — утверждает студентка 
4-і о курса исторического фа- 

[ культета Екатерина Прокопчико- 
[ ва, — мне нравится куда-то ез- 
І дить, искать следы наших пред- 
[ ков. Я не люблю долго оставать- 
[ ся на одном месте. Этой осенью 
|у  нас, студентов, да и жителей 
і нашего города была превосход- 
І ная возможность стать участни- 
| ками исследовательских работ. 
| Это  здорово. У меня осталось 
і много впечатлений. Я нисколько 
I не жалею о потраченном мною 
[ времени».

Осенью, до тех пор, пока наш 
I город не был покрыт снегом на 
[территории городского  парка 
! имени М.Горького шли археоло- 
[ гические работы. Именно здесь,

жизнь, на наш взгляд, явл яет
с я  о б я з а те л ь н ы м  у с л о в и е м  
развития общ ества.

В конце 2 0 -го  — начале 21 
сто лети я  полож ение д етей  во 
многих стр ан ах  мира о ста е тся  
к р и ти ч е ски м . Э то  вы звано  в 
основном  о б о стр ен и ем  со ц и 
альных, политических, эко н о 
мических проблем и сниж ени
ем уровня жизни сем ей , их о т
в етственн о сти  и м оральности.

В РБ очень много ф акторов, 
ухудшаю щ их полож ение детей  
и п о д р о стко в . Э то  кр и зи сн о е  
с о с то я н и е  сем ь и , ухуд ш ени е  
э к о н о м и ч е с к о го  п ол о ж ен и я , 
падение н р авственности  в о б
щ е с т в е , р о с т  и о м о л о ж ен и е  
п р е с т у п н о с т и , а л к о го л и з м ,  
наркомания, д етская  проститу
ция.

Н еудовлетворение основных 
п о т р е б н о с т е й  не п о з в о л я е т  
к о н с т р у к ти в н о  р а з в и в а т ь с я  
л и ч н о сти , р а з р у ш а е т  в ер у  в 
се б я , ф ор м и р ует заниж енную  
сам ооценку.

■

р усское общ ество  пригласило  
«Гармонию» с новой концертной 
программой.

Л .Д О Б Р О Д Ь К О ,  
участница ансамбля 

«Гармония».

Но, несмотря на это , дети , их 
права всегда остаю тся в центре 
внимания ООН, которая о б е с 
печивает охрану прав детей  на 
о сно ве м ногих докум ентов, в 
том числе и Конвенции о правах 
д етей , принятой 20 ноября 1989 
года, — своеобразной консти
туции для сам ы х н езащ и щ ен 
ных граждан нашей планеты.

В Конвенции определены о с 
н овны е п р а в а  р е б е н к а , н ет  
см ы сла все их перечислять. О д
нако можно сказать с уверенно
стью : э то  д о кум ен т очень гу 
манный и педагогичный во всех  
направлениях. Значение его о г
ромно, особенно для нас, соци
альных педагогов, призванных 
защ ищ ать и охранять д етство .

Гуманное отнош ение к детям  
должно стать  «показателем ци
вилизованности его  развития». 
Реализация прав детей  должна 
с та ть  одной из основны х с о 
ставляю щ их идеологии нашей  
страны, помочь вывести Б ела
русь на более высокую ступень
ку развития.

Марита ЯРОЦКАЯ, 
5 курс, ФППД.

[ом ко]
где когда-то полноводная река 
Дубровенка впадала в реку Днепр, 
в 1262 году был построен замок. 
Позже, в 1526 году, он был пере
строен. На территории замка на
ходился княжеский двор, церковь, 
различные хозяйственные пост
ройки. Почему именно на этом 
месте построен замок? Причины 
географические и экономические: 
удобное м есто , которое с двух 
сторон имело естественную пре
граду в виде рек, именно по Днеп
ру проходил знаменитый путь «из 
варяг в греки». Обнесен замо к был 
оборонительным рвом, сам замок 
и постройки были деревянными, 
но облицованными штукатуркой. 
Этот факт дал возможность мно
гим летописцам утверждать, что 
замок сделан из камня. В замке 
было семь башен (1607 год), по
тайной выход вел к реке Дубро
венка. В общем, замок выглядел 
довольно романтично.

Что же подтолкнуло начать рас
копки на территории парка имен
но в этом году? «Ответ прост, — 
утверждает заведующий кафед
рой археологии и специальных 
дисциплин доктор исторических 
наук, доцент И.А.Марзалюк, — на 
этом месте планируется постро
ить храм. Пока будут вестись под
готовительные работы, мы можем 
проводить раскопки. Мы планиру
ем продолжить работу в следую
щем году, когда позволит пого
да». Многие студенты первого и 
старш их курсов исторического

факультета принимали активное 
участие в раскопках. Им помога
ли друзья и воспитанники кадет
ского корпуса.

Что же было найдено? Наконеч
ники стрел , украш ения, ключи, 
пломбы, монеты, пластина от пан
циря, а также печать XX века 
Мстиславского суда. Правда, это, 
скорее,представляет ценность не 
для археологов, а для этнографов. 
Все находки свидетельствую т о 
развитых торгово-экономических 
отношениях нашего города. Зна
чит, Могилев играл важную роль 
во всех отнош ениях не только 
внутри государства, но и за его 
пределами.

Зачем они проводили дни на
пролет не со своими любимыми, 
а копая начинавшую зам ерзать 
землю? Ответ на этот вопрос мож
но найти в словах В.О.Ключевско
го: «Предмет истории — то в про
шедш ем, что проходит, как на
следство , урок, незаконченный 
процесс, как вечный закон. Изучая 
дедов , узнаем внуков, то есть , 
изучая предков, узнаем себя. Без 
знания истории мы должны при
знать себя случайностями, незна
ющими, как и зачем мы пришли в 
мир, как и для чего мы в нем жи
вем, как и к чему должны стре
миться, механическими куклами, 
которые не родятся, а делаются, 
не умирают по закону жизни, а 
ломаются по чьему-то детскому 
капризу».

М .СУРИ НА, 
4 курс и стф ака.

Семинар о Жировичаас
28 ноября в Жировичском монастыре прошел Республиканский семи

нар студентов высших учебных заведений Беларуси, посвященный 195- 
летию со дня рождения Н.В.Гоголя. Семинар проводится уже третий раз. 
Первый был посвящен памяти Ф.М:.Достоевского, второй — памяти 
В.С.Соловьева. В семинаре приняли участие более 30 студентов из раз
ных университетов нашей республики, Он проходил в конференц-зале 
Минской духовной академии имени святителя Кирилла Туровского. И на
чался с панихиды по Н.В.Гоголю. Далее слово было предоставлено рек
тору Минской духовной семинарии и академии Архимандриту Леониду.

Следующей небольшой частью семинара стали официальные привет
ствия вузов, в том числе и представителя нашего университета доцента 
кафедры русской и зарубежной литературы М.С.Смоляковой.

Семинар проходил в четыре этапа с перерывами на полдники и обед. 
Тематика рефератов была самая разная и зависела, в большинстве сво
ем, от специфики тех университетов, представители которых приняли уча
стие в семинаре. Поэтому не следует удивляться названиям рефератов, 
таким, например, как «История болезни Н.В.Гоголя», «Проблемы нрав
ственности и патриотического воспитания будущих офицеров МЧС (на 
примере повести Н.В.Гоголя «Тарас Бульба»), «Загадка «Мертвых душ» и 
ДР-

После прочтения всех рефератов между участниками семинара нача
лась горячая дискуссия. Встречались суждения, противоречащие друг 
другу, однако все споры благополучно разрешались.

Юлия Ф АРТУХ, 
Ф С Ф , 2 курс.

Совмещай прият ное  
с  полезны м » . .

С целью обеспечения занятости 
студентов в свободное от учебы вре
мя, формирования у молодежи тру
долюбия, организаторских навыков 
и повышения профессиональной 
подготовки в нашем университете 
был создан штаб трудовых дел, воз
главляемый секретарем первичной 
организации ОО «БРСМ» Д.Перми- 
новым. В рамках подготовки и про
ведения «Трудового семестра — 
2004» штабом было сформировано 
3 педагогических отряда для рабо
ты в санатории «Приморский» Дет
ской республики «Жемчужина Ана
пы» в г.Анапа.

Как работать с ребятами? Как за
интересовать их в том или ином 
деле? Как и чем можно помочь этим 
мальчишкам и девчонкам в трудных 
ситуациях? Как ответить на сотни 
вопросов, сыплющихся каждый 
день? Что нужно сделать, чтобы дети 
поверили тебе и пошли за тобой? 
Ответы на эти вопросы давно знают 
ребята из педагогических отрядов.

Работа в санатории требовала

повышенного внимания, ответ
ственности, сопровождалась ча
стыми недосыпаниями. Но разве 
наших студентов этим испуга
ешь? Ведь главное — это свежий 
воздух, купание, множество ме
роприятий, незабываемые впе
чатления, которые останутся на 
всю жизнь, возможность зарабо
тать немного денег и приобрес
ти навыки педагогической дея
тельности.

Тебе исполнилось 18 лет? Ты 
учишься на 1,2,3 курсе? Мама и 
папа отпускают тебя из дома  
дальше, чем на 2 остановки ав
тобуса? Ты любишь детей, не бо
ишься жизненных трудностей и 
хочешь попробовать себя в роли 
вожатого? Тогда педагогический 
отряд — это то, что тебе нужно!

По всем вопросам обращай
тесь в комитет ОО «БРСМ» МГУ 
им. А.А.Кулешова.

Ольга ТКАЧЕВА, 
отд . журналистики, 

3 курс.

Молодежь 
за здоровый образ жизни

СПИД! Синдром приобретенного иммунодефицита человека. Почему 
слово СПИД вызывает у нас страх? Почему СПИД называют «чумой XX 
века»?

Студенты нашего вуза дали ответы на эти вопросы в необычном виде: 
через плакаты и рисунки, представленные на конкурс «STOP! СПИД!», по
священный международному Дню борьбы со СПИДом. Проводился он по 
нескольким тематическим направлениям: «СПИД -  угроза всего челове
чества», «Профилактика СПИДа», «Угроза заражения ВИЧ/СПИД», «Про
паганда здорового образа жизни».

Жюри, включавшее представителей воспитательного отдела и комите
та ОО «БРСМ», серьезно подошло к оценке представленных работ, выс
тавка которых проходила с 1 по 6 декабря в холле университета.

Наиболее интересными и содержательными оказались плакаты 
Г.В.Прудниковой (2 курс, иняз) -  1 место, студентов 1 курса физмата 
А.А.Тимофеевой и И.В.Захарченко -  2, А.М.Сурова (1 курс, факультет ес
тествознания) -  3. Приз зрительских симпатий достался С .В . Дулину (3 
курс, педфак).

Награждение ребят дипломами и памятными призами комитета ОО 
«БРСМ» состоялось во время тематической дискотеки, проходившей 1 
декабря в столовой № 86 МГУ им. А.А.Кулешова.

С уверенностью можно сказать: проведение подобных конкурсов необ
ходимо, ведь они помогают не только привлечь внимание наших студен
тов к проблеме СПИДа, но и дают им возможность осознать важность здо
рового образа жизни.

Ольга ТКАЧЕВА, 
отд . журналистики, 3 курс.

Затяжка анаши -  
С этим не спеши.
Доза хоть мала,
Но убьет вола.
Чарка через край —
Далеко не рай.
Вас хмельной напой 
Сделает свиньей.
Не забудь про честь и стыд 
И не страшен будет СПИД.

Лирика -
э|еэ|ез|е

Поднимусь на вершину горы, 
Оторвусь от земного порога,
И на крыльях мечты устремлюсь 
В мир, обласканный милостью

Бога.
Облетев всю святую, страну, 
Поглядев, как живет мирозданье, 
Я  с проснувшейся жажадой

вдохну

А ф о р и зм ы
С сексом безопасным,
Солнце будет ясным.
Это вовсе не секрет:
Прока нет от сигарет.
И конечно, не вопрос:
Вред большой от папирос. 
Афоризмы взяв в кавычки, 
Брось зловредные привычки 
Без вина и анаши -  
Чистым воздухом дыши.

Ольга ХАРЛАП, 
2 курс Ф Ф В .

Бесконечной лю бви испытанье. 
Мне ж, крылатой, не страшен

ни мрак,
Ни холодные глыбы презренья, 
М не страшнее упасть,

но коль так. 
Пусть любовь облегчит

мне паденье. 
__ О .А КУЛ ЬЧ И К ,

4  кур с  Ф С Ф .
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Хто прыдумаў гэту Елку? 
Лепш мы Кактус прыбяром,
I, прыгожы, вельмі многа 
Шчасця прынясе ў  наш дом.

Малюнак 
Л. КРЫВАШЭІНАЙ, 

3 В педфака.

Примерная тематика
ч а с о в  и н ф о р м и р о в а н и я

Д е к а б р ь —я н в ар ь
1. Права и обязанности сту 

д ен та  университета.
2. Проблемы гум анизации  

со в р е м е н н о го  о б щ е с тв а  (к 
Дню прав человека).

3. П р е с т у п н о с т ь  и м о л о 
дежь.

4. Белорусская наука в XXI 
веке: и сто р и я  и с о в р е м е н 
ность.

5. Основны е цели и задачи  
со ц и ал ь н о -эко н о м и ч еск о го  
развития М огилевского реги 
она в 2005 году.РАОНПЫ Г

15 лет назад при кафедре рус
ской и зарубежной литературы 
был организован кружок любите
лей иностранной литературы, Раз
говоры о новинках литературы по
степенно переросли в обсуждение 
научных проблем, связанныхкакс 
литературой, так и другими вида
ми искусства. Возникло желание 
не только читать стихи, обсуждать 
новые книги, знакомиться с про
изведениями изобразительного 
искусства, но и общаться с инте
ресными, творческими людьми, 
организовывать «круглые столы» 
по проблемам науки и искусства. 
Так обычный литературный кружок 
превратился в научное литератур
ное объединение (НЛО -  так шут
ливо называли мы себя). У нас не 
было заготовленных вопросов и 
ответов. Темы заседаний нередко 
рождались спонтанно; кто-то ус
лышал неординарное суждение об 
искусстве; кто-то прочитал инте
ресную научную статью, кто-то 
просто захотел побольше узнать о 
том,.чтожаздлось хорошо извест
ным. Мы никого не принуждали, а 
просто объявляли «очередной 
сбор», и... не было случая, чтобы 
наша встреча не состоялась. У нас 
не было своего помещения, и мы 
«кочевали» из аудитории в аудито
рию с единственным желанием: 
еще и еще раз погрузиться с голо
вой в мир литературы, музыки, 
кино...

9 лет летал наш НЛО по факуль

тету, прежде чем 5 лет назад обрел 
свой дом -  литературно-художе
ственный салон. Произошло это во 
многом благодаря Ларисе Ильинич
не Расулевой, которая была в то вре
мя заместителем декана по воспи
тательной работе. Впрочем, тогда 
150 ауд. 
н е л ь з я  
было на
звать са- 
л о н о м : 
с е р ы е  
о б ш а р 
п а н н ы е  
с т е н ы ,  
с т а р ы е  
стулья ...
Но для 
нас это 
было не 
с т о л ь  
в а ж н о : 
мы обре
ли свой 
дом, раз
веш ива
ли по 
с т е н а м  
оконные шторы, как могли, создава
ли уют, читали Шекспира и Пушки
на, обсуждали живопись Дали -  и 
мир вокруг нас преображался, ибо 
в нем зажигались звезды творче
ства.

И еще один подарок судьбы: из 
аспирантуры вернулся молодой 
преподаватель С.Э.Сомов (ныне 
зав. кафедрой русской и зарубеж

ной литературы) и предложил свою 
помощь в создании литературно
художественного салона. То, какой 
мы видим 150 ауд. сейчас, во мно
гом его заслуга. Но, конечно, это не 
стало бы возможным без помощи и 
поддержки ректората.

5 лет живет салон, 15 лет действу
ет научное литературное объедине
ние. К нам приходят студенты и пре
подаватели разных факультетов, 
чтобы соприкоснуться с прекрас
ным, не потерять творческой искры 
в повседневных буднях, чтобы, гово
ря словами известного литературо- 
ведаА.М.Зверева, «поддерживать в

себе особое духовное и мораль
ное состояние», которое обычно 
называют интеллектуальностью.

Сегодня, оглядываясь на про
шедшие годы, я нередко задаю 
себе вопрос: как мы смогли не 
только продержаться, но и под
няться на новую ступень познания, 
прежде всего, самих себя? И на
хожу ответ в пытливых и доверчи
вых глазах студентов: «Нам это 
необходимо!». Я преклоняюсь пе
ред теми, кто свято верит в выс
шую миссию литературы, как и 
любого другого вида искусства, — 
воспитание человеческой души.

Пользуясь случаем, хочу обра
титься к студентам. Не замыкай
тесь в своей скорлупе. Не бойтесь 
себя проявить. Стремитесь быть 
творческими личностями. Ведь 
быть человеком творческим -  зна
чит не только быть писателем, по
этом, музыкантом или художни
ком, а творчески относиться к лю
бому делу, не быть обывателем. 
Бывает трудно сделать первый 
шаг, но, как говорил французский 
поэт Ш.Бодлер, «самая тяжелая 
работа -  та, которую не решаешь
ся начать...». Решайтесь, приходи
те к нам в салон. Мы ждем Вас.

С днем рождения, салон! Долгих 
лет тебе и побольше творчества!

Е. И. БУБЕНЦОВА, 
доцент кафедры русской 

и зарубежной литературы.

БЕСЦЕННЫЙ ОПЫТ ОБЩЕНИЯ
Наш университет имеет немало оригинальных черт, отличающих его от дру

гих вузов Могилева. Среди «изюминок» - литературно-художественный салон 
факультета славянской филологии.

Объединяющей преподавателей и студентов силой теперь, как и прежде, 
является любовь к литературе/искусству и творчеству, стремление к позна
нию мировой и развитию национальной культуры. Отсюда - поразительное 
многообразие тем, которые планируют для себя и разрабатывают в течение 
всего года студенты под руководством организатора и бессменного руково
дителя объединения -  доцента кафедры русской и зарубежной литературы 
Елены Ивановны Бубенцовой.

Личность руководителя в деятельности салона всегда играет главную роль. 
Именно вокруг неординарного, образованного и инициативного человека со
бирается круг собеседников и учеников. Елена Ивановна умеет пробудить у 
студентов интерес к познан'ию, направить его. Организацию заседаний об
щества она понимает как огромную ответственность, поскольку плодотвор
ность встреч дается нелегко. Глубокая разработка эстетико-культурологичес
ких тем, начиная от фольклорных традиций и заканчивая искусством постмо- 
дернизма, требует предварительного изучения многих книг и статей не толь
ко от студентов, но прежде всего от руководителя. Елена Ивановна блиста
тельно справляется с ролью руководителя салона, нередко жертвуя и своим 
личным временем, и здоровьем.

Выпускники с восхищением вспоминают дни и вечера, проведенные ими в 
литературно-художественном салоне, потому что здесь они приобретают не 
только знания и эстетический вкус, но и бесценный опыт общения, который 
потом переносят в школу, приобщая к культуре уже своих учеников.

с.э .СО М О В,
зав. кафедрой русском и зарубежной литературы.

ГОВОРЯТ

«Кто любит и умеет читать»
Елена ЖАРИКОВА.

Мое знакомство с салоном состоялось, когда я училась в 11 классе и только 
собиралась поступать. Зима, сумасшедший снег, дивный и волшебный вечер. 
Домой не хотелось. Меня пригласили посмотреть на «настоящих литераторов, 
на тех, кто любит и умеет читать». Заседание посвящалось творчеству Ивана 
Бунина. Пахло антоновкой, осенью, «сыростью грибной». Ощущалось дачное 
одиночество героя, от которого ушла любимая; перед глазами возникали «и 
цветы, и шмели, и трава, и колосья, и лазурь, и полуденный зной»... Тогда я 
полюбила лирику Бунина.

Посетители салона —  не только филологи
Наталья ВАЙМЕР.

«Будни» салона проходят во встречах и разговорах на различные, порой 
вовсе не литературные темы. Поэтому посетители салона - не только сту
денты филологического факультета, но и математики, психологи, биологи и 
другие. И они не прочь обсудить то или иное произведение мировой, совре
менной, классической литературы.

Волшебство осталось
Анна ФОМЕНКО.

В салоне начинаете верить в чудеса. Смотришь на эту женщину и удивля
ешься: казалось бы — обычный человек, но нет -  волшебница! Разве может 
обычный человек окунуть студентов в атмосферу любой эпохи, любого време
ни? Разве может обычный человек сделать так, чтобы, придя с улицы, после 
лекции или еще откуда-нибудь, ты смог забыть обо всем на свете?

Ржтарат універсітзта 
віншує

МЕЛЬНІЧЭНКА 
Ра ісу  Аляксандраўну, 

МАКСЕ 
Ларысу Паўлаўну, 

ЗАГРЭЎСКУЮ  
Вольгу Мікалаеўну 

з юбілеем!
Шчыра ж адаєм  добрага  

здароўя, натхнення і творчых 
поспехаў, шчасця і дабрабы- 
ту, працвітання і цудоўнага 
святочнага настрою.

Ш & ш е н ю д с о А

Жадаєм вам пад Новы год 
Приемных, радасных турбот. 
Каб за шампанскім вы сядзелі, 
Каб танцавалі, песні пелі,
Каб навагодні слаўны пір 
Прынёс вам радасць, шчасце,

і мір!

КОНФЕРЕНЦИИ

Физическая культураМузыкальное
искусство

2-3 декабря в университете про
ходила Международная научно- 
практическая конференция «Акту
альные проблемы педагогики музы
кального искусства». Ее организато
рами явились кафедры методики му
зыкального воспитания и фортепиа
но и вокально-хоровых дисциплин. 
Среди участников конференции 
были ученые из вузов Беларуси, 
стран Ближнего и Дальнего зарубе
жья.

Первый день полностью посвящен 
пленарным заседаниям. В привет
ственном слове ректора университе
та доцента К.М .Бондаренко было от
мечено значение подобных мероп
риятий для развития научной мысли 
в области музыкального образова
ния в РБ. Он пожелал успехов и твор
ческого вдохновения участникам на
учного форума.

В докладах, прозвучавших на пле
нарных заседаниях, затрагивались 
ключевые проблемы музыкального 
образования, профессиональной 
подготовки учителей музыки в вузе, 
вопросы реформирования школы. 
Так, в выступлении Е.С.Поляковой, 
доцента кафедры фортепиано БГПУ 
им. М.Танка, были рассмотрены кон
цептуальные основы музыкально-пе
дагогического процесса. Инноваци
онные проблемы самоорганизации

культуры музыкального восприятия 
получили освещение в докладе до
цента В.П.Ревы. Большой познава
тельный интерес вызвал доклад Пав
ла Рэжного, доктора педагогики ка
федры музыкального воспитения 
Университета им. Палацкого (г. Оло- 
моуц, Чешская Республика), о хоро
вом творчестве современного чешс
кого композитора Иржи Павлица.

Затем участников конференции 
пригласили на концерт. Программа 
была составлена в строго академи
ческом стиле. В ней представлены 
разнообразныежанры и направления 
инструментальной, вокальной, во
кально-хоровой, фортепианной му
зыки, атакже хореографического ис
кусства. Концерт получил высокую 
оценку присутствовавших в зале, уча
стников конференции.

На второй день -  3 декабря -  рабо
та конференции продолжалась по 
секциям.

Активно рассматривались дискус
сионные проблемы практического 
характера: вопросы психолого-пеДа- 
гогических аспектов непрерывного 
музыкального образования и разви
тия личности, прогрессивные идеи 
ведущих ученых, методистов, уЧі/ІТЄ- 
лей-практиков. Особый интерес выз
вали доклады о современных мульти- 
медииных технологиях проведения 
уроков музыки, методах приобщения 
молодежи к национальной музыкаль
ной культуре.

Завершилась конференция подве
дением итогов и Круглым столом 
«Проблемы подготовки учител я музы - 
ки».

С.А .АГЕЕВА, аспирантка.

В рамках празднования 25-летия 
факультета физического воспитания 
9, 1 0 декабря на базе нашего универ
ситета состоялась Международная на- 
учно-практическая конференция «Фи
зическая куль
тура, спорт, 
здоровый об
раз жизни в 
XXI веке».

Целью ев 
проведения 
было обобще
ние и распрос
транение со
временного 
научно-прак
тического опы
та развития 
ф и зи ч е ско й 
культуры и 
спорта в на
шей стране и 
за рубежом.

Работа на
чалась пленарным заседанием, на ко
тором с приветственным словом и по
желанием успехов выступил ректор 
К.М.Бондаренко. На пленарном засе
дании были заслушаны и обсуждены 
доклады: ректора БГУФК М.Е.Кобрин- 
ского, заведующего кафедрой гимна
стики Томского государственного пе
дагогического университета О.И.Заг- 
ревского, заведующего кафедрой фи
зического воспитания и спорта БрГТУ 
В.П.Артемьева.

На секционных заседаниях обсуж

дались вопросы биомеханических ис
следований в подготовке спортсменов 
высшей квалификации, преподавания 
специальных предметов по физическо
му воспитанию в вузах, медико-био

логические аспекты физического вос
питания и спорта.

Наряду сдокладами докторов и кан
дидатов наук на секционных заседа
ниях заслушаны и обсуждены выступ
ления аспирантов и студентов.

К началу работы конференции из
дан сборник, в который вошли тезисы 
докладов ученых нашей страны, Рос
сии и Польши.

В.В.ТРИФОНОВ, 
зам. декана ФФВ.
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